

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Ptas.
Avila, un mes.....	1 25
Fuera, trimestre.....	4 »
Extranjero, semestre.....	15 »
Número suelto.....	» 5
Número atrasado.....	» 10

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Tomas Perse 10

Teléfono número 111

(No se devuelven los originales.)

Últimas noticias del día

# EL DIARIO DE AVILA

PERIODICO DE LA TARDE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

## LA TRAJIDA DE AGUAS

# Inauguración de las obras

Con asistencia del pueblo entero se verificó ayer, en medio del mayor entusiasmo, la colocación de la primera piedra.--Nadie duda ya de que la traida de aguas a Avila sea en fecha próxima un hecho consumado.

### LA CONQUISTA DE LA CIUDAD

Por la carretera, empujada y retorcida, va el pueblo a esta hora prima de la tarde. Va el pueblo de Avila en masa: por que en el sendero polvoriento se han juntado el profesional de las artes liberales y el obrero manual, el industrial y el buel saró-rata, el propietario y el artesano, cerdote, el médico, el abogado... Son todas las clases sociales, apiñadas en amigable camaradería, las que marchan juntas, en esta tarde dominguera, porque en las almas de todos el mismo ideal alienta y levanta en los espíritus la ilusión de ver satisfecha una necesidad común.

El pueblo de Avila, que ha roto hoy el pétreo cinturón de su muralla, abandona por unos instantes la ciudad de la gloriosa historia, que guarda en cada piedra una página inmortal, para atalayar desde una altura próxima el majestuoso espectáculo de la ciudad dormida bajo la maravilla de su gótica Catedral.

Estas gentes, que hormiguan en las proximidades del Cerro Hervero, son modernos combatientes aprestados a la conquista de su ciudad, preparados para la dominación. Hasta ahora fué Avila quien dominaba a los abulenses; desde hoy serán los abulenses los dominadores de su ciudad. Y, he aquí, que esta amarga paradoja de haber tenido que conquistar los abulenses su propio solar, está condenando toda una conducta vituperable que hizo de la inercia y de la abulia la única norma de administración y la única regla de gobierno.

Ya juntos, en compacto grupo, desde este cerro prominente, se vé allá lejos el caserío de la urbe bajo la custodia de las torres de piedra, que rasgan el cielo con las agudas flechas de sus campaniles, y bajo la caricia del sol, que besa los cimborrios para descender por los oscuros sillares y perderse en la angostura de una callejuela.

Y al contemplarla así, desde esta altura, hay en todas las miradas una llama de certidumbre: la conquista de la ciudad será un hecho. Porque

este impulso que despertó las colaboraciones individuales para congregarlas en una obra común, es indicio sintomático de la redención del pueblo por el pueblo mismo. Y esta fe, que es seguridad en las propias fuerzas, está ya poniendo de relieve toda la vitalidad y pujanza del pueblo; está probando que en el pueblo alienta un ideal, que es señal inequívoca de que no podrá seguir viviendo en la estúpida indiferencia de las cosas inertes.

La fe en el esfuerzo propio es la que hoy hace descender, entre las bendiciones del Obispo mitrado y el chirriar de las cadenas, espiritualidad junto al realismo, la primera piedra del edificio salvador. La fe perenne, persistente, continuada e ininterrumpida, será la que haga culminar la obra emprendida.

No importa que la Naturaleza apartase de nuestra ciudad el manantial murmurador del agua. Cuando en el hombre hay inteligencia y fe, los montes se barrenan, las distancias se acortan, se salvan los abismos y el agua de la sierra lejana llega a través de las cañerías hasta los piés de la ciudad.

El agua que es salud, que es higiene, que es civilización y que es progreso, llegará a las puertas de Avila; será en el Cerro Hervero remanso; en las cañerías corriente circulatoria; minarán el subsuelo las arterias de distribución y la vena líquida será bebida en el dorado grifo, aseo en el marmol del baño y ornato en el surtidor que cantará en los jardines el triunfo de un pueblo que supo con su solo esfuerzo dar satisfacción cumplida a un ansia de todos.

Luis Sierra Bermejo.

### El abastecimiento de aguas de Avila

Hace próximamente sesenta años que el Ayuntamiento de Avila se propuso la traida de aguas a nuestra ciudad; desde entonces acá, el intento fracasó siempre, a través de múltiples proyectos y de firmes desos renovados sin cesar.

En fecha bien próxima se formó una junta de vecinos, que ya constituye una Sociedad perfecta, y que, por fortuna, ha logrado dar venturoso estado de hecho a tan vital problema.

Es pues indeclinable deber comenzar

radiando sincera y fervorosa gratitud a los señores que con su personal iniciativa y su entusiasmo siempre aumentado han conseguido reunir en una fecunda colaboración los esfuerzos individuales de todos los vecinos de Avila.

Que su conducta, merecedora de ser elogiada y reservada, sirva de modelo que imitar para todos; ya que para conseguir su prosperidad y su progreso no han de esperar los pueblos el providencialismo exclusivamente, sino que han de sacar de si mismos la energía salvadora que conduce, válida del propio esfuerzo, a la prosperidad y al progreso.

### El acto de ayer

Ayer, domingo, fué el día señalado para inaugurar las obras de traida de aguas del arroyo Becerril, conforme al Proyecto de que es autor el notable Ingeniero, don José Valenti de Dorda.

A las tres y media de la tarde debería tener lugar la colocación de la primera piedra del depósito de distribución de aguas, emplazado en las proximidades del Cerro Hervero, a cuyo acto habían sido previamente invitadas las autoridades, centros oficiales y, en general, el pueblo todo de Avila.

### La concurrencia

Desde poco después de las dos y media de la tarde comenzaron a circular por la antigua carretera de Madrid un gran número de personas, casi toda Avila, para congregarse en el lugar de la ceremonia. Muchos coches particulares y otros de servicio público condujeron también a gran número de los asistentes.

Puedo decirse, sin caer en exageración, que la mayoría de nuestros vecinos tomaron parte activa en el acto de ayer, dando así una prueba irrecusable de que se trata de un empeño eminentemente popular.

### El depósito de distribución

El depósito, cuya primera piedra había de ser colocada, tendrá una longitud de 40 metros por 25 de ancho y una altura de 10 metros, con una capacidad aproximada de 4.000 metros cúbicos. De su construcción está encargado el conocido contratista de obras análogas en otras ciudades D. Agustín Vaissier.

Hacemos constar gustosamente que el terreno que ha de ocupar el mencionado depósito ha sido gratuitamente cedido por el Sr. D. Agustín de Vega Santos, otra prueba palpable de que no faltarán quienes sin vacilación den toda clase de facilidades para todo lo que sea de interés general.

### En el Cerro Hervero

La numerosa concurrencia fué agrupándose en torno del lugar donde había

de celebrarse la ceremonia, poco antes de la hora anunciada.

La Junta de la «Sociedad de Aguas» fué recibiendo a los invitados. Asistieron: nuestro Ilmo. y Rldmo. Prelado; el Ayuntamiento en pleno, con sus maceos; Gobernador militar; Juez de primera instancia e instrucción; director de la Academia de Intendencia; jefe de la Guardia civil; representantes de todos los centros oficiales y congregaciones religiosas; entidades y asociaciones; ilustres personalidades...

La tropa de Exploradores Abulenses fué encargada de rodear el lugar de la ceremonia.

La Banda de Intendencia ejecutó durante ella escogidas composiciones.

En una improvisada tienda de campaña tuvo lugar la redacción del acta, que suscribieron gran número de los concurrentes, y que, justamente, con tres ejemplares de los periódicos de la localidad, EL DIARIO DE AVILA, Castilla y La Voz del Pueblo, fué introducida en una botella, enterrada en el lugar de colocación de la primera piedra.

### El acta

El acta dice así:

«En la ciudad de Avila, a 2 de mayo de 1920, y en las inmediaciones del Cerro Hervero, procedióse a colocar solemnemente por el Ilmo. señor Obispo, don Enrique Pla y Deniel la primera piedra de las obras de abastecimiento de aguas.

El citado acto se llevó a efecto a las cuatro de la tarde del día de la fecha, con asistencia de todas las autoridades, corporaciones, sociedades y representaciones de todas las clases sociales, ávidas de dar realce a hecho tan trascendental, que inicia una era de progreso y de resurgimiento para nuestra ciudad.

En el día de la fecha ocupa el cargo de Gobernador civil, el Ilmo. Sr. D. Luis Mazzantini; el de Obispo de la Diócesis el citado Sr. Pla y Deniel; el de Alcalde de la ciudad el Sr. D. Braulio Manuel García Sánchez de la Plaza; y presidente del Consejo de la Sociedad de Abastecimiento de Aguas, D. Santiago Magdaleno Rodríguez.

Y para que conste se extiende la presente, que firman las autoridades y representaciones que asistieron al acto y los consejeros de la Sociedad de Abastecimiento de Aguas.

### La ceremonia

Cortada la cinta de los colores nacionales, que servía de amarra, descendió la primera piedra, y revestido con las insignias episcopales, procedió nuestro Ilmo. y Rldmo. Prelado a bendecir la inauguración de las obras.

Terminada la bendición, pronunciaron los discursos que extractamos a continuación.

### D. Santiago Magdaleno

El digno y entusiasta presidente de la

### ANUNCIOS

En primera plana, línea..... » 30  
 En segunda plana o entre noticias, id » 25  
 En tercera plana (sección anuncios).. » 10  
 En cuarta plana, y comunicados, precio convencionales.  
 Esquelas desde 1250 pesetas en primera plana, 9 en segunda y 7 en tercera hasta 100 pesetas.  
 (Cada inserción satisfará 10 céntimos de impuesto.)

PAGO ADELANTADO,

Información telegráfica y telefónica

*La*

«Sociedad de Aguas», iniciador del movimiento popular que ha dado realidad al problema de las aguas en nuestra ciudad, leyó entre grandes aplausos y entusiasmas vivas un discurso que señalamos a grandes rasgos.

Dice que se encuentra dominado en estos momentos por una profunda emoción, ya que esta primera piedra que hoy se coloca será la piedra angular de todo el resurgir de Avila.

Todos estamos conformes en que la traida de aguas es problema de vida o muerte para nuestra ciudad, ya que en el ánimo colectivo está la convicción de que a él está vinculada la realidad de otros beneficios y progresos. Y prueba de que es así, la dan los que aquí se reúnen hoy, casi toda Avila, con un pensamiento: el de que es este el momento más trascendental para Avila en el orden de sus materiales intereses, y con una voluntad común: la de que el abastecimiento de aguas sea un hecho consumado.

Nadie puede poner en duda que esta obra se verá coronada por el mayor y el más lisonjero de los éxitos. La piedra bendecida por la Iglesia, asentada por el trabajo, adquirida por el esfuerzo de tantas voluntades no puede ser piedra sepulcral, sino el principio de la gran obra cuya realización es por todos anhelada.

Yo, en nombre de la Sociedad de Aguas, quiero deshacer todos los escepticismos y todos los recelos. Y como justa correspondencia a la satisfacción que hoy nos proporciona nuestro alentador concurso, os prometemos no solo proseguir en nuestro laborar, sino también atraer a los que hasta ahora se mostraron alejados de nuestro propósito.

Terminó el Sr. Magdaleno su elocuente discurso dando las más sentidas gracias al Ilmo Prelado que rige nuestra diócesis, a las autoridades, a las entidades y corporaciones, al pueblo entero porque todos se asociaron en íntimo consorcio para celebrar en este festival el resurgir de Avila a un próspero y esplendoroso porvenir.

### Ilmo. y Rldmo. Sr. D. Enrique Pla y Deniel

Aunque indigno sucesor—comienza diciendo nuestro Prelado—del glorioso San Segundo, primer Obispo de Avila, yo me siento profundamente honrado con bendecir, en este día en que se celebra la festividad del patrono de Avila, la inauguración de las obras de abastecimiento de agua.

Tiene la Iglesia fórmulas diversas para bendecir actos análogos al de hoy. Y es que la Iglesia, propugnando y encarnando el más alto y sublime de los espiritualismos, no prescinde nunca de las fecundas realidades. Así ella gustosa-

mente acude a impetrar la protección divina para que se logren llevar a feliz término todas las obras que han de traer bienestar a la humanidad.

Porque al bendecir la inauguración de las obras que han de llevar las aguas a una ciudad; o el ferrocarril que facilita la comunicación y el comercio; o la mina que es fuente de riqueza; o los canales... bendice la civilización y el progreso. Es que la Iglesia ama más que nadie civilización y progreso, porque esto es siempre perfección de la humanidad, y nadie procura como la Iglesia por la perfección del género humano. (Aplausos.)

Con gusto, pues, se asocia la Iglesia a este acto de hoy, por que ella ama a todos los elementos, hasta el punto de no ver en el hombre solo un alma o solo un cuerpo, sino un todo anímico y corpora: armónico, porque ella ve una inteligencia detrás de cada acción y una voluntad que determina la obra.

Pero, además, siente predilección la Iglesia por el agua. Predilección justificada: porque el agua que corporalmente limpia, que es salud e higiene, también sirve, mediante la gracia sacramental del Bautismo, para lavar en cada hombre el pecado original y hacerlo hijo de Dios e hijo del Cielo. (Grandes aplausos.)

Parafraseando la fórmula que la Iglesia tiene destinada para estos actos, yo digo con todo mi corazón que deseo que la bendición de Dios caiga sobre ella, para que esta primera piedra no sea como aquella otra de que hablan las Sagradas Escrituras: primera piedra de la casa que nunca llegó a terminarse.

Ahelo sinceramente, con toda mi alma, que este ansia de resurgimiento en favor de Avila sea fructífero, como debéis anhelarlo todos. Que siendo esta ciudad cuna de Santos y de héroes, relicario de la historia patria, cuanto se haga por su progreso, es otro tanto en el camino siempre loable de buscar el engrandecimiento de nuestra España.

Entusiastas vivas a Avila y a su Obispo, apagan las últimas palabras de nuestro Ilmo. Prelado.

#### El señor Alcalde

Comienza el Sr. García Sánchez de la Plaza haciendo resaltar la emoción que experimenta en estos momentos en que comienza a ser una halagüeña realidad el antiguo anhelo de todos los abulenses.

Dice que el pueblo de Avila debe eterno agradecimiento a los beneméritos ciudadanos que constituyen la «Junta de vecinos», cuyas fructíferas gestiones, no sólo deben ser aplaudidas, sino secundadas con el mayor entusiasmo por cuantos se preocupan por el engrandecimiento y prosperidad de su patria chica. (Aplausos.)

El, por su parte, como Alcalde y como ciudadano, promete colaborar activamente, enérgicamente en la realización de esa obra magna y trascendental del abastecimiento de aguas.

No es preciso insistir en demostrar los beneficios que la traida de aguas ha de reportar a nuestra ciudad. Alude a las condiciones climatológicas de la región, para hacer notar que el día en que se haya realizado el proyecto Avila será, por sus condiciones naturales, el mejor sanatorio de España.

La traida de aguas no es cosa que interese en particular a un grupo de abulenses; interesa por igual a todos, y todos absolutamente deben poner sus voluntades al servicio de esta causa. (Aplausos.)

Termina diciendo que él está dispuesto a procurar, por todos los medios a su alcance, que no quede un solo abulense sin interesarse en este asunto, para lo cual irá llamando a su despacho de la Alcaldía a todos aquellos que de uno u otro modo puedan contribuir a la rápida realización del proyecto. (Se repiten los vítores y aplausos.)

#### El Sr. Valenti

El Ingeniero autor del proyecto, don José Valenti, hace mención de los primeros días en que él estuvo en Avila para estudiar este asunto. Dice que, desde el primer momento, la traida de aguas a esta ciudad le pareció muy sencilla desde el punto de vista técnico; no así por el aspecto económico de la cuestión, que

consideró que había de tropezar con grandes dificultades, aunque no invencibles.

Sentó entonces la afirmación, que hoy, con mayor fundamento, corrobora, de que esta magna obra había de realizarse por el propio pueblo de Avila, no por elementos extraños. (Aplausos.)

Y hoy, en efecto, cuando el pueblo ha tomado la decisión de resolver por sí mismo el problema, entra éste en un periodo que, no sólo es de esperanza bien fundada, sino de una indudable realidad.

Porque el acto que hoy celebramos—dice—es, más que de colocación de una PRIMERA piedra, de una ÚLTIMA piedra, tal es la confianza que hemos de tener en nosotros mismos. (Muchos aplausos.)

Y yo os digo ahora—añade—para tranquilidad de los pusilánimes, si los hay, que, o no tenemos vergüenza, o antes de dos años estará las aguas del arroyo Becerril en la plaza del Alcázar (Muy bien, muy bien. Prolongados aplausos.)

#### El Sr. Cuenca

En nombre de los pequeños accionistas dirige una felicitación a las Junta e invita a todos a trabajar entusiastamente para que la traida de aguas tenga realidad en el menor breve plazo posible. (Aplausos.)

#### El desfile

Y comenzó el desfile del numerosísimo público que había concurrido a tan importante acto, llevando todos los corazones el calor del optimismo y todas las voluntades el más firme propósito de no permitir que se malogre una empresa comenzada con tan gratos auspicios.

## Luis C. Giorgi DENTISTA

Pasará consulta de todas las enfermedades de la boca los días 9, domingo y 10 lunes del corriente mes de mayo, de diez a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde en el Hotel Inglés, Avila.

## Los desquintos de los maestros

Por R. O. del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que las Delegaciones de Hacienda satisfagan a los habilitados de los maestros el importe íntegro de cada libramiento, previniéndoles que deberán entregar a cada interesado el respectivo haber sin deducción alguna por razón de impuestos, si bien habrán de advertirles que la retención por el concepto de utilidades se verificará a partir de las nóminas del tercer mes del ejercicio económico, por décimas partes del importe anual de la contribución correspondiente

## Correo del día

MADRID.—A medida que se acerca el momento de resolver la crisis la desorientación es mayor en los centros informativos.

Descartada la idea de una amplia concentración de derechas; con muy pocas probabilidades de que permanezca Allendesalazar en el Gobierno, y no siendo admisible la creencia de una situación liberal, asegurábase en el día de ayer que sería el Sr. Dato la persona encargada de formar Gabinete, supuesto lo anterior es opinión unánime que el jefe del partido liberal conservador realizaría gestiones encaminadas a incorporar al Gobierno por él presidido algunos elementos afines; mas no parece fácil que pueda conseguirlo.

Por otra parte, el anuncio de que el Sr. Dato no aceptaría la presidencia del Consejo sino con decreto de disolución, hace pensar que también por este lado presenta la cuestión serios inconvenientes.

Así, pues, nada puede predecirse; pero el día de hoy será fecundo en acontecimientos y probablemente de ellos saldrá la solución de este intrincado problema.

—A las ocho y media de la noche del

sábado se reunieron a comer en el domicilio del presidente todos los ministros del Gobierno dimisionario.

—El sábado por la tarde, el Sr. Allendesalazar recibió a una comisión de ferroviarios que habló con él del anticipo a las Compañías de ferrocarriles y de la última disposición publicada sobre este asunto en la *Gaceta*.

Al terminar la entrevista con los ferroviarios, entró en el despacho del jefe del Gobierno el ministro de Fomento, y ambos celebraron una extensa conferencia.

—Regresó a Madrid su majestad la Reina Doña Victoria acompañada de sus augustos hijos y de los marqueses de Carisbrooke.

## VISITA PASTORAL

### EN LA CATEDRAL

Con el ceremonial de costumbre ha comenzado nuestro Ilmo. Prelado, la santa visita pastoral de Iglesias.

A las diez y media y acompañado del Secretario de visita, Sr. del Campo, se dirigió su señoría ilustrísima al templo Catedral, entrando en él bajo palio, cuyas varas eran llevadas por señores Canónigos.

Después de orar brevemente y cantadas las preces de ritual, el Sr. Pla y Daniel recorrió procesionalmente, comenzando por la capilla de la Velada, todas las naves y claustros del santo templo, verificando la visita litúrgica.

El Prelado volvió a las cuatro de la tarde a dicho templo, practicando la visita inspeccionaria.

Mañana y pasado irá a la parroquia de San Pedro, administrando en la misma el Santo Sacramento de la Confirmación.

## Academia de Intendencia

### PRÁCTICAS MILITARES

A las siete de esta mañana han salido con dirección a Adanero y Villanueva de Gómez los alumnos de la Academia de Intendencia, para proseguir mañana su viaje hasta Arévalo.

A despedir a los expedicionarios acudió gran número de familias de aquéllos. Como capellán, por estar en uso de licencia el propietario, va nuestro querido amigo y compañero D. Leonardo Herrero.

### PASO POR MINGORRIA

Tenemos noticias de que los expedicionarios pasaron por el inmediato pueblo de Mingorria sin novedad, siendo en aquel pueblo saludados por las autoridades, y el vecindario en masa.

## NOTICIAS RELIGIOSAS

### La fiesta de Santa Mónica

Mañana celebrará la Congregación de Madres Cristianas establecida en el convento de Religiosas reparadoras de esta ciudad la fiesta en honor de Santa Mónica.

Por la tarde, a las cinco, se rezará el Santo Rosario, exposición del Santísimo Sacramento y sermón que predicará don Juan García, beneficiado de esta santa iglesia Catedral.

Seguidamente se procederá a la imposición de medallas a las nuevas asociadas.

## En Mingorria

### UNA MANIFESTACIÓN

Ayer, a la salida de la misa celebrada en el cercano pueblo de Mingorria, un grupo de unas 70 mujeres, en manifestación pacífica, se dirigió al domicilio del Alcalde, del cual solicitaron obligara a los dueños de establecimientos de artículos de primera necesidad, a rebajar el precio de aquéllos y que impidiera por todos los medios posibles la salida de trigo del pueblo, toda vez que en el mismo no existía cantidad suficiente para el abastecimiento diario hasta la próxima cosecha.

El Alcalde prometió a las manifestantes hacer en favor de lo pretendido todo cuanto de él pudiera depender.

## COMUNICADO

Sr. Director de EL DIARIO DE AVILA.

Muy señor nuestro: Para que la opinión se entere y forme juicio acertado en cuanto se relacione con el conflicto que pudiera sobrevenir a causa de la carestía del trigo y sus harinas, mucho le agradeceremos conceda generosa hospitalidad en las columnas del ilustrado diario de su digna dirección al adjunto comunicado, en el cual ponemos de manifiesto nuestra conducta y nuestros deseos en oposición a cuanto procamen y pretenden, quienes por causas que no entra en nuestro ánimo calificar, pero que en modo alguno se inspiran en los dictados de la justicia, han tomado a nuestra industria como blanco de una sistemática persecución.

La opinión se extravía cuando solo percibe los ecos de una sola tendencia, y mucho más si ésta se exterioriza de manera exageradamente apasionada. Nosotros con sentar hechos y afirmaciones cuya exactitud cualquiera puede comprobar, estimamos cumplir un deber de conciencia que a todos nos incumbe para con el público a fin de que no se sorprenda su buena fe, y ejercitar además un derecho de legítima defensa de la verdad digno del respeto de cuantos tengan conciencia honrada de sus actos.

En la seguridad de merecer la benevolencia de U. quedamos muy suyos afectísimos y atentos ss. ss. q. e. s. m.

Los fabricantes de harina.

Avila 3 de mayo de 1920.

Los fabricantes de harina se creen en el deber de dirigirse a sus convecinos para hacer constar.

Que consecuentes en el espíritu de sacrificio que hace tiempo viene informando sus actos con el deseo de contribuir al alivio de la difícil situación creada a las clases proletarias por el alza que han experimentado todas las subsistencias, propusieron al Ayuntamiento facilitarle la harina necesaria para elaborar 3.000 kilogramos de pan diarios hasta el 31 de agosto próximo, a razón de 61 pesetas los 100 kilogramos, con el fin de que el precio del kilogramo de pan no excediera de sesenta céntimos, cuya cantidad se estima como suficiente para que ese artículo tan de primera necesidad pudieran adquirirlo no solamente las clases obreras a precio reducido hasta un límite como no le tiene ninguna población de España, sino también la clase media, pues contando Avila con 12.000 habitantes, aproximadamente, y asignándose por término medio el consumo diario de 300 gramos para cada individuo, es evidente que los 3.000 kilogramos de pan ofrecidos satisfarán el consumo de 10.000 habitantes, restando solamente 2.000 que habrían de satisfacerle al justo precio determinado por el que las harinas alcanzan en relación con aquel a que el trigo se venda, cuyo cálculo se basa en la hipótesis de que Avila no llegue en su pobreza, por mucha que ésta sea, al extremo de autorizar la suposición de que la totalidad de sus moradores necesitan adquirir el pan barato a costa de los fabricantes de harinas.

La cuantía del sacrificio que venimos soportando puede apreciarse todo el que con recto juicio y sana intención considere que los trigos se pagan hoy a 31 pesetas la fanega (siendo imposible calcular el precio que alcanzarán hasta agosto, dada la sostenida tendencia al alza) y para el abastecimiento de la capital se necesitan 120 fanegas diarias próximamente: como el precio de 61 pesetas los 100 kilogramos de harina se estableció como base el de 2075 pesetas para la fanega de dicho cereal, es notorio que resulta una diferencia, o perjuicio, de 1025 pesetas en cada fanega, quebranto al cual los fabricantes se resignan gustosos en favor de las clases menesterosas, pero que no pueden someterse a sufrir en beneficio de otras que están en condiciones de contribuir, juntamente con los que suscriben, y en la forma que mejor se conceptúe, al alivio de la angustiosa situación porque atraviesan los verdaderamente necesitados de esta acción tutelar

de auxilio prestada por quienes en aras de la concordia social están llamados al ejercicio de actos de desprendimiento que la justicia reclama y un rudimentario sentimiento de humanidad exige.

Para este caso proponemos un medio que a nadie puede causar extrañeza ya que no es nuevo en la historia de esta clase de conflictos y tanto es así que ha sido puesto en práctica en numerosas localidades de nuestra nación, consistente en que las clases pudientes atiendan, mediante una suscripción en la cuantía que se reputa necesaria, a librar a los necesitados de los efectos del alza en el precio del pan, y para ello los fabricantes de harinas de Avila ofrecen encabezar esa suscripción con la cantidad de 6.000 pesetas mensuales desde este momento hasta el día 31 de agosto, venidero, bien entendido que tal oferta se hace para colaborar con cuantos conceptuamos obligados a semejante proceder como medio de conjurar el conflicto cuya solución propugnamos en favor de las clases humildes, pero no como lo pretenden algunos representantes del pueblo que rechazaron la fórmula a que primeramente nos hemos referido por entender aquellos que tales beneficios deben extenderse a todos sin distinción propuesta a que nosotros nos resistimos porque siendo injusta a todas luces, se presta a que, acaso maliciosamente, no falte quien sospeche en lo interesado de semejante criterio defensor de egoístas aspiraciones.

Y si esto, aún no fuera suficiente para fundamentar nuestra repulsa, podemos agregar que a la sombra de ese régimen absurdo y arbitrario que venimos siguiendo los fabricantes de harinas de la capital, facilitando ese producto sin limitación de ningún linaje, se están realizando negocios de relativa importancia, verdaderamente leoninos, a costa y a ciencia y paciencia de los fabricantes que suscriben, siendo de una claridad meridiana que cuantos defienden y sostienen ese sistema, sean concejales o no, patrocinan una enormidad, una verdadera inmundicia, si quiera les hagamos el honor de suponer que lo hacen inconscientemente.

Es incontestable que con diferencias de 10, 15 y hoy con 30 pesetas en cada saco de harina, acuden de los pueblos cercanos a la capital (algunos ya como negocio) para sacar la mayor cantidad de pan que les sea posible (lo cual es muy humano) de donde resulta que los fabricantes de harina accediendo a lo pretendido por algunos concejales, y facilitando ese producto en las condiciones expuestas, no solamente sería para surtir de pan barato a las clases menesterosas de Avila, cuyo deber repiten que aceptan voluntaria y gustosamente, sino a cuantos extraños a nuestro pueblo quieran participar de tales ventajas, y eso ni hay por qué soportarlo ni estamos dispuestos a tolerarlo, encontrándonos decididos, antes que consentir en tal forma en la ruina de nuestras industrias, a adoptar las determinaciones que creamos más convenientes en defensa de nuestros legítimos intereses.

Si la pasión u otras miras particulares no contribuyen a inspirar el criterio que a tan irritantes abusos da pábullo, habremos de convenir en que solo una ignorancia ya inexcusable o una obsesión difícil de explicar satisfactoriamente, nubla el juicio de los que de esta manera discurren pretendiendo sostener un sistema que es fuente de notorio perjuicio para unos y de injustificadas ventajas para otros que ningún título pueden alegar para disfrutarlas.

Y expuesto cuanto antecede, los fabricantes de harina entregan a cada cual al dictado de la propia conciencia y convencidos de que han cumplido sobradamente con la suya, tanto por la conducta hasta aquí seguida como por los ofrecimientos que han conseguido, manifiestan que al no ser admitidos se ven en la imprescindible necesidad de no continuar suministrando los productos de su industria bajo el régimen actual más que hasta el día cinco del presente mes, dejando la responsabilidad de lo que acontezca a quienes se han propuesto, por lo visto, estorpear toda solución justa y viable y a los que la opinión puede ya, con lo dicho, enjuiciar.

TRIBUNALES

Juicios orales

SEÑALAMIENTOS

Día 4.—Causa del Juzgado de Avila contra Juan Francisco Nieto y otros, por falsedad electoral. Ponente, Sr. Zapatero Defensor, señor Amat. Procurador, señor Pérez.

—Otra del Juzgado de Arévalo, contra Aniceto López, por hurto. Ponente, Sr. Presidente. Defensor, señor Represa. Procurador, Sr. García.

Estación meteorológica

Resumen de las observaciones efectuadas en la de esta ciudad:

DIA 2

Temperatura máxima a la sombra 16,4  
Temperatura mínima, 8.

DIA 3

A las nueve de la mañana

Altura barométrica, 670'7.  
Temperatura a la sombra, 10'8.  
Dirección del viento, NNO.

Comisión mixta de Reclutamiento de Avila

Señalamiento de los días en que ha de verificarse el acto de la revisión de excepciones y exclusiones ante la Comisión mixta.

Partido judicial de Cebrosos.

Día 5 de mayo.—Adrada (La), Fresnedilla y Hoyo de Pineros.

NOTICIAS

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la distinguida esposa de nuestro queridísimo amigo el director de este DIARIO, D. Constantino García Pérez.

Labradores

Asegurad vuestras cosechas; según dispone el Real decreto de 9, de septiembre último y los estatutos: Por módica cuota el Estado proporciona ese beneficio y devuelve el sobrante a los asegurados.

Acudid a D. Esteban Familiar, Caballeros, 8, Delegado de la provincia de Avila para efectuar los contratos.

Objetos para regalos.

CASA KAISER

Las grietas, asperezas y descamaciones del cutis, desaparecen con «ESCE-RINA» quedando suave y delicioso.

Entre los ferroviarios de esta ciudad se están llevando a cabo las oportunas gestiones para la creación de una Cooperativa de consumo.

Equipos recién nacidos. Sucursal Jesús Rodríguez.

Máquina de sumar «Alix». Aguirre.

Los CALZADOS MELERO se acreditan por su duración, se recomiendan por su elegancia, se prefieren por su solidez y son indiscutiblemente los mejores calzados.

10, TOMAS PEREZ 10. — AVILA.

La tradicional romería de San Segundo se vió ayer menos concurrida que en años anteriores, debido, sin duda a la solemnidad celebrada ayer tarde en las inmediaciones del Cerro Hervero y de que damos cuenta en este mismo número.

CARBONILLA a 4 pts. quintal se despacha en la carbonera de Manuel Maiz. Sirve a domicilio y garantiza el peso. Cruz Vieja 4, (vulgo Muerte y Vida.)

Nueva Ferretería

Instalada en el Almacén de Maderas de la Viuda de Manuel Canales. Economía en precios. Frente al Gobierno civil. Plaza de Castellar. Avila.

Telégrafos

(Gaceta 29 de abril)

Convocatoria muy próxima. CATASTRO URBANA (40 plazas.) Se admiten señoritas. POLICÍA (600 plazas.) Preparación: Academia politécnica Reyes Católicos, 23. Matrícula de cuatro a seis.

Para nuestro querido amigo el culto maestro nacional del grupo «Cervantes» de esta ciudad, D. Leandro Rodríguez, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Dionisia Barbero, hija del reputado médico de Herreros de Suso, D. Leopoldo. La boda se celebrará en el próximo junio.

TOCINO 370 KILO

Casas de venta: Hilario Jiménez, Zurraquín, 7 y 9 y Sucesor de la viuda de P. Martín, Zendera, 15.

SE VENDE plantón de pimientos y tomates. Razón. Cartero de Fontiveros.

La recaudación líquida obtenida por todos conceptos, en la Delegación de Hacienda de nuestra provincia, durante el pasado mes de abril, acusa un aumento de 35.567 pesetas, comparada con la de igual mes del año anterior.

Se halla vacante la plaza de cartero del pueblo de Navarredonda, con el haber anual de 187'50 pesetas.

Corresponde su provisión al ramo de Guerra.

Anuncio

Se vende una panera de grandes dimensiones y buena construcción, corrales y otras dependencias. Para tratar con Bernabé Pérez, Carmen 4.

En la Sucursal de la Casa-Jiménez, San Segundo, 1, encontrarán los mejores artículos de ultramarinos a precios sin competencia. Hay MARISCOS.

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio al Teniente de Intendencia D. Emilio Goicoechea Clara.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Bóveda del Río A mar, Salamanca, con el sueldo anual de setecientas cincuenta pesetas, pagadas de fondos municipales por trimestres vencidos más las iguales de docientas familias.

Los solicitantes se dirigirán al Alcalde del mismo D. Jerónimo Jiménez Núñez.

RETALES

mañana martes en la sucursal de Jesús Rodríguez.

Movimiento de población.—Día 2. Nacimiento: Santiago Jiménez Rio. Defunción: Basilio María Atribas, de 2 años. No hubo matrimonios.

Fumadores: Pedid papel ABADIE.

Antipalúdico S. Díaz, véase anuncio en cuarta plana.

La Guardia civil del término de Mingorría ha denunciado ante el Alcalde de dicho pueblo al vecino de Cardeñosa Miguel Jiménez Hernández, por pastoreo abusivo de 45 cabezas de ganado cabrío en una dehesa de la propiedad de Nicomedes Ortega.

Matadero público.—Día 2. No hubo degüello. Recaudado por consumos, 630'30 pesetas.

ULTIMA HORA

Por teléfono

La situación política

ALREDEDOR DE LA CRISIS

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 3 (16-15.)

Las consultas

Allendesalazar en Palacio

A las diez y cuarto llegó a Palacio el jefe del Gobierno dimisionario, señor Allendesalazar, quien regresaba en aquel momento del entierro de la marquesa de Tenerife, esposa del Capitán general de Cataluña.

El presidente del Consejo no hizo ninguna manifestación interesante.

Sánchez de Toca

A las diez y media llegó también a regio Alcázar el presidente del Senado Sr. Sánchez de Toca, quien tampoco dijo nada digno de mención.

Manifestaciones del presidente

Cinco minutos después salió de Palacio el Sr. Allendesalazar, deteniéndose algunos momentos a hablar con los periodistas.

—Ya ven ustedes—dijo—que se ha cumplido mi promesa de que no habría consultas hasta hoy, a fin de que pudieran ustedes cumplir el descanso dominical.

—¿De manera—le preguntaron los informadores—que ahora comenzarán las consultas?

—Sí—contestó el presidente dimisionario.—El Sr. Sánchez de Toca ya se encuentra en Palacio, y no tardarán en venir el presidente del Congreso y los Sres. Maura, Dato y Alhucemas.

Añadió que había despachado con el Rey y le comunicó las noticias recibidas de Barcelona, con respecto al viaje del mariscal Joffre, poniendo al corriente a Su Majestad de las estridencias del catalanismo en sus manifestaciones.

—¿Volverá usted a Palacio esta tarde?—se le preguntó.

—No, a menos que se me llame nuevamente.

Y el presidente del Consejo, subiendo en su automóvil, se alejó de los periodistas, después de manifestar, respondiendo a la pregunta de un reporter, que su papel ya no se cotizaba.

Sánchez de Toca, reservado

A las once salió de Palacio el señor Sánchez de Toca con visible expresión de disgusto. Abordado por los periodistas, dijo que creía un deber reservar el consejo que había dado al Monarca.

Sánchez Guerra

El presidente del Congreso, que llegó poco después, tampoco hizo a la entrada ninguna manifestación. A la salida dijo que creía que las consultas serian rapidísimas, por tener que asistir su Majestad a una revista de tropas en Navacerrada.

Añadió que había aconsejado al Rey la formación de un Gabinete que pueda gobernar con las actuales Cortes, pues entiende que, así como tres mudanzas equivalen a un incendio, tres disoluciones de Cortes, equivalen a una revolución.

Un periodista le preguntó:

—¿Será usted el encargado de formar ese Gobierno?

—Es imposible esta solución—respondió el Sr. Sánchez Guerra—pues, dada mi situación en la Cámara, no podría resolver el problema de las tarifas ferroviarias.

—Entonces ¿continuará Allendesalazar?

—Esa solución está completamente descartada. A mi juicio,—siguió diciendo el presidente del Congreso—debe formarse un Gobierno de concentración de las tres ramas conservadoras, y, si esto no se logra y el Sr. Dato constituyera Gabinete, éste tendría carácter definitivo.

Terminada su conversación con los reporters, el Sr. Sánchez Guerra se dirigió al domicilio del Sr. Dato.

El Sr. Maura

Un cuarto de hora después llegó el Sr. Maura, un poco retrasado por haber asistido al entierro de la Sra. de Weyler. A la salida se encontró con el señor Dato.

El señor Maura anunció que, según costumbre, entregaría una nota con lo que había aconsejado a su majestad.

El marqués de Alhucemas

A las doce y media, después de una breve estancia en la Cámara regia, salió el marqués de Alhucemas, manifestando a los periodistas que, después de examinar la situación política y de lamentar que no estuviese concluida la concentración de las izquierdas dijo a S. M. que el partido liberal estaba dispuesto a asumir las responsabilidades del Poder.

El Sr. Dato

Poco más de un cuarto de hora permaneció de Palacio el jefe de los conservadores.

A la salida dió cuenta a los periodistas del resultado de su entrevista con el Monarca.

En ella, aconsejó al Rey la necesidad de buscar una solución a la crisis teniendo en cuenta la constitución de las actuales Cortes.

Prensa Asociada.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 3 (17'15.)

Sin solución

La nota de Maura

En la nota entregada por el Sr. Maura a los periodistas, reflejo de su espuesta a la regia consulta, se dice: que deben ser recogidas las ansias de España, acompañando la vida oficial a la vida nacional; que no pueda recurrirse para lograr este fin a las antiguas agrupaciones partidistas, ya desacreditadas; que los indudables desmanes de todos los egoísmos, hoy desencadenados, hace árduo y difícil el cometido de gobierno, requiriéndose para amparar la justicia de los que son víctimas de todas las rapacidades una fuerza enorme, incompatible con los vicios tradicionales del partidismo; que urge reflexionar serenamente, antes de solucionar la crisis actual, ya que cualquier fracaso en este respecto produciría terribles consecuencias, en cuanto malbarataría las reservas que son hoy la esperanza del país y no remediaría nada; que urge lograr la unión de las fuerzas conservadoras afines, mediante un acuerdo razonado sobre las necesidades apremiantes y las reformas inaplazables.

S. M. el Rey y la infanta Isabel

El Presidente dimisionario dijo a los periodistas que S. M. el Rey, almorzará hoy con la infanta Isabel.

Ratificación de confianza

A las tres y media salió de Palacio el Sr. Allendesalazar, manifestando a los

periodistas que S. M. le había ratificado la confianza para continuar en el Poder. Mas el Sr. Allendesalazar declinó la regia confianza por entender que carece de la fuerza suficiente para continuar al frente del Gobierno.

Conferencia de los jefes conservadores

En vista de la actitud del Sr. Allendesalazar, firmemente decidido a retirarse del Gobierno, parece ser que a primera hora de la tarde se han reunido en conferencia los Sres. Maura, Dato y La Cierva.

Como fácilmente se comprende la expectación es enorme.

Desorientación

A pesar de haberse celebrado la mayor parte de las conferencias anunciadas la situación política sigue confusa. No se adivina ninguna solución indudable. Solamente puede decirse sin exageración que la desorientación es la nota predominante en el mundo de la política.

Prensa Asociada

Sección Religiosa

SANTORAL

Día 4. Martes. Santos Silvano, Mónica, Ciriaco y Paulino.

CULTOS

En la S. I. Catedral, a las nueve de la mañana, exposición del Santísimo y Misa, Sexta y Nona. Por la tarde, a las tres, e-coro.

En las Reparadoras, a las siete de la mañana, exposición del Santísimo y Misa y a las seis de la tarde preces, cánticos y reserva.

En San Vicente y Santo Tomás, Rosario al anochecer y cuatro y media de la tarde, respectivamente.

En las Siervas de María, a las siete, Misa.

En San Vicente, a las seis de la tarde el ejercicio de las Flores a María o mes de mayo.

En San Antonio, a las cuatro y media, el ejercicio de los trece martes.

La misa y oficio divino son de Santa Mónica, con rito doble y color blanco

La Coruña, Pescadería

TOMAS PEREZ. 5

Venderá mañana merluza del día, muy especial, recién llegada, a 1'20 y 1'30 el medio kilo. Ffjesen bien, más mediana, a 1'00 y 1'10.

Pesen sus compras.

Pescadería Cantábrica

Venderá mañana merluza viva a 1'10 y 1'20 el medio kilo; congrio, a 1'75; sardinas pequeñas sin sal, a 0'80.

No confundirse: Zendera, 25.

Pidan lista de precios todos los días.

PIANO en estado nuevo. Se vende. Razón: en esta Redacción

SE VENDE máquina para fabricar gaseosa.

Dirigirse para informes a don Pedro Delgado, Burgoñondo.

Despacho de leche

El industrial de esta plaza Juan Martín Cerezano, para comodidad del público ha abierto un despacho, donde se expende leche de vaca y cabra a 0'20 y 0'25, en la calle de Ibarreta número 8.

Se sirve a domicilio con cinco céntimos de aumento y en el establecimiento vasos a 10, 15 y 25 céntimos.

AMA DE CRIA se ofrece para casa de los padres, primeriza, leche fresca, de 23 años. Señas: Gregoria Encinar. Velayos (Avila.)

# SECCION DE ANUNCIOS

## TOS, CATARROS, BRONQUITIS

Se curan con **PULMONILO-VALLE**

Preparación la más eficaz, para curar catarros crónicos, infecciones gripales, afecciones de los pulmones y de los bronquios. Adoptado en Clínicas y Hospitales. Venta en Madrid, Almirante núm. 23, Farmacia. En Avila, Farmacia del Doctor La Puente.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo. Pídase en farmacias y en la del autor, León 13, Madrid.

## CALVICIE

### Vegetal Andino

extirpa la caspa radicalmente, porque limpia y antiseptiza el cuero cabelludo. Detiene la caída, porque vigoriza y tonifica la raíz. Hace renacer el pelo, sin fracasar nunca en los casos de primero y segundo grado, porque estimula el bulbo piloso activando la proliferación de las células. Pida en todas partes

VEGETAL ANDINO;

si su proveedor no lo tiene, no admita otros.

Frasco, 6 pesetas.

Pedidos, a Perezur, S. A. Muntaner, 13. Barcelona.

Lo bueno nunca es caro aunque lo parezca, y esto es lo que ocurre con la incomparable

## Emulsión Vitæ a la Iodonucleína

que por su fórmula

Acete de hígado de bacalao, 0.60 por 100  
Nucleína..... 0.50 por 100  
Iodo orgánico..... 0.10 por 100

es la suprema garantía para curar ESCROFULISMO, RAQUITISMO, LINFATISMO, CONVALECENCIAS y ESTADOS DE AGOTAMIENTO.

Venta: Farmacia de Guerras y buenas farmacias y droguerías.



## ANTIPALÚDICO S DIAZ

en solución y en píldoras

el mejor medicamento y de resultados más seguros para curar radicalmente el Paludismo (calenturas diarias, tercianas y cuartanas.)

En cuantos casos de Paludismo rebelde, en que han fracasado otros medicamentos se ha obtenido siempre un resultado favorable tomando El Antipalúdico S. Diaz.

Precio del frasco, 5 pesetas

## La Unión y el Fénix Español

EMPRESA DE SEGUROS REUNIDOS



Capital social 12.000.000 de pesetas colectiva

Completamente desembolsado

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA, ORUGUAY Y MEXICO

66 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA, SEGUROS CONTRA INCENDIOS, SEGUROS DE VALORES, SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Subdirector en Avila: D. Emilio González

ORIGINAS

Plaza del Alcázar núm. 6, 2.ª planta

## El Diario de Avila

Se vende en

ARRIVALO

## Interesa a todos!

### J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Clínica de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Clínica de Cirujías (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extirpación de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y conexión del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburneación, blanqueado y adelgazamiento del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del ocrea (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de lujo.-Consultas y tarjetas por correo.

En Avila: el tercer domingo de cada mes, Hotel Inglés

## GRAN FUNDICION DE CAMPANAS

### DE JOSÉ CABRILLO MAYOR

Avenida del Mirat número 11, Salamanca

En esta casa se construyen campanas de todas las formas y tamaños, tanto forma romana, esquilón y entretalle. También se construyen cabezas o yugos para el volteo de las campanas, de madera o hierro fundido, bajos torneados con exacta proporción al peso de las campanas, cojinetes de caja con ruedas de ocho a diez centímetros que facilita el volteo de las campanas.

Esta casa garantiza el buen sonido y duración de sus campanas y da facilidades para los pagos, sin que por esto se aumente el precio de fundición.

Para que los señores párrocos o encargados de las parroquias puedan informarse del excelente resultado de las campanas de esta casa, véase la lista de campanas fundidas para la Diócesis de Avila desde el año 1915 a 1917, con el peso aproximado de cada una.

Para Avila: PP. Dominicos, fundida una campana de 800 kilos; otra para el convento de San Antonio de 270 kilogramos; otra para las Madres de la Medalla Milagrosa, 30 kilogramos; Langa, otra 500 idem; Pascualbobo, 520 idem; Santa María del Arroyo, anejo de Muñogalindo, 400 idem; Solosancho, 540 idem; Muñana 270 idem; Villafranca, 220 idem; Horcajada, tres, una de 650, otra de 340 y otra de 260 idem; Boboyo, 380 idem; Navatejares, 70 idem; Hurtumpascual, 280 idem; Gammonal, 190 idem; Papatrigo, 528 idem; Peñalba, dos, una de 290 y otra de 180 idem; Gutiérrez-Muñoz, 570 idem; Martín Muñoz de las Posadas, 220 idem; Sanchidrián, tres, una de 520, otra de 170 y otra de 50 idem; Casillas 200 idem; Escarabajosa, 50 idem; Fontiveros, 230 idem; La Cebolla, 225 idem; Gotarrendura, 230 idem; Muñotello, 337 idem; Villanueva del Campillo, dos, una de 900 y otra de 92 idem; Oropeza, una de 176 idem; Torrico, dos, una de 330 y otra de 186 idem; Gavilanas; una de 176 idem; Flores de Avila, 820 idem; Valdeverdeja, 399 idem; Barrao 1.415 idem; Marín, 90 idem; Blascomillán, 362 idem, y Berlanas, 87 idem.

Esta casa tiene en construcción las magníficas campanas del Real Monasterio de El Escorial.

PÍDANSE CATALOGOS

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEA DE CUBA-MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana, y Veracruz. Salidas de Veracruz, el 18, y de Habana el 20 de cada mes para Coruña, Gijón y Santander.

### LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 4; de Málaga, el 5, y de Cádiz, el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2, y de Montevideo, el 3.

### LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 25; de Valencia el 26; de Málaga, el 27; y de Cádiz, el 30, para Nueva York, Habana Veracruz. Regreso de Veracruz el 27, y de Habana el 30 de cada mes con escala en New-York.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Gijón el 12 para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra Puerto Rico, Casarías, Cádiz y Barcelona.

### LINEA DE FERNANDO POO

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia, el 3, de Alicante, el 4, y de Cádiz, el 7, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y Puertos de la Costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo el 2, incluyendo las escalas de Canarias y de Península, incluídas en el viaje de ida.

### LINEA BRASIL-PLATA

Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón-Coruña y Vigo para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo Santos, Río Janeiro, Casarías, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los servicios de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábricos a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyos salidas se dan Gijón y se anuncian oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todas las vapores llevan telegrafos sin hilos, equipos de salvataje y se ofrecen pasajes para todas las partes del mundo, servicios